
行政長官李家超
昨 日 率 領
70 人 代 表
團 啟 程 前

往北京，參加今明兩日舉行的第三屆 「一
帶一路」 國際合作高峰論壇。

李家超表示，今屆香港特區代表團規
格是歷屆最高，代表團將向世界各地的來
賓介紹香港在 「一國兩制」 下背靠祖國、
聯通世界的獨特優勢和機遇，並介紹香港
近期活起來、動起來的情況，以及積極推
進 「一帶一路」 建設的進展。香港還會在
企業家大會項目簽約環節中，簽約引進3
個總值超過4.5億美元的項目。

大公報記者 義昊
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大公報fb

一帶一路為港青帶來發展機遇
【大公報訊】記者張寶峰、馬靜北京報道：

16日晚七時許，參加第三屆 「一帶一路」 國際合
作高峰論壇的香港代表團一行抵達北京北辰國際
酒店。香港代表們風塵僕僕，但都興高采烈、步
履矯健。

他們陸續入場 「簽到」 ，還熱情地與記者招手
致意。記者看到，接待處旁邊貼心地準備了各種頗
具北京特色的文創產品，吸引代表們的眼球。

立法會議員陳祖恆對《大公報》說， 「香港工
商界有一個非常好的基礎，跟國際上的合作夥伴都
有很好的關係，所以我們要用這個關係，把我們的
故事說出來。而今天我們說的故事跟以前又有所不
同。比如疫情後，國家有發展，香港也有發展，我
們要把我們的優勢和新的合作範式，把它們帶出
去。習主席為 『一帶一路』 的發展指明了方向，那
麼這次論壇也必然在經濟、社會、文化等各方面促
成更進一步的發展，這也是我們對這次論壇最大的
期待。」

立法會議員梁毓偉對《大公報》說，作為長期
關注香港青年發展的議員，此次能夠來參加論壇，
感到非常興奮。去年香港推出了青年發展藍圖，目
的就是希望尋找到更多元的空間幫助青年去發展。
「一帶一路」 對於香港青年發展是一個非常好的機

會，這次我希望能夠跟更多的 「一帶一路」 國家的
朋友去宣講，介紹我們香港青年的發展是怎麼樣
的，同時為香港青年在 「一帶一路」 上尋找更多的
發展機會。

談及香港青年的優勢，梁毓偉認為，一方面，
香港青年始終與國家發展同步同頻，他們了解祖國
內地的發展狀況，特別是他們還身處在粵港澳大灣
區之中，相信 「一帶一路」 沿線國家也都對粵港澳
大灣區的發展很感興趣。

另一方面，香港青年也很熟悉國際發展的動
向，所以無論是接待 「一帶一路」 國家的朋友，還
是去到 「一帶一路」 沿線發展，香港青年都擁有很
大的優勢。
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【大公報訊】全國政協副主席、共享基金會主席
梁振英將出席第三屆 「一帶一路」 國際合作高峰論
壇，並獲邀在民心相通的環節，介紹基金會的工作和
將來的發展方向，是唯一在論壇上發言的香港非牟利
組織。

梁振英表示，以往 「一帶一路」 較着重商務、金
融和專業服務等 「共商共建」 經濟領域的發展，認為
「共享」 和 「民心相通」 等慈善工作都應該要做，而
且香港亦非常有條件，理應發揮 「一國兩制」 下的獨
特優勢。被問到應如何應對西方國家抹黑 「一帶一
路」 倡議，梁振英回應指，中國提出發展 「一帶一
路」 後，有西方國家都有類似倡議，認為這類模仿行
為已說明一切，又指雖然有外國政客和傳媒攻擊 「一
帶一路」 倡議，但最少 「共享基金會」 推展項目的國
家官員、病人、家屬和照顧者等，都看得一清二楚。

共享基金會助視障者復明
「共享基金會」 集中推動人道主義項目，已與5

個發展中國家，包括老撾、柬埔寨、吉布提、毛里塔
尼亞及塞內加爾簽訂備忘錄，計劃在2022至27年間，
為3.75萬名因白內障失明的患者，免費進行 「復明」
手術，目前已協助逾5000人。

梁振英說，基金會推動的項目有意義和具挑戰
性，不但需要醫療人手，就讀社會科學或物流等學科
的學生亦可參與。他又舉例指，其中一名來自老撾的
受助婆婆，原本已換好手術袍、躺在手術床上，但她
在接受手術前突然坐起身，希望現場一名港大醫科生
抱一抱她，安撫她的緊張情緒，於是兩人相擁，形容
這個例子勝過千言萬語，正好說明 「民心相通」 的意
思。

共享基金會總幹事陳英凝教授表示，基金會與不
同機構合作搭建共享平台，近年也有很多本港學生及
內地大學生希望可以加入。今年，基金會將會在全港
舉辦20場公共講座，主要針對中學生，強調 「到海外
工作」 機會不是海外機構獨有，參與共享基金會的工
作也可以做到。

▲代表團成員昨日抵達北京的酒店，陸
續入場簽到。 大公報記者張寶峰攝

◀特首李家超昨日率領70人代表團，
前往北京準備出席第三屆 「一帶一
路」 國際合作高峰論壇。

【大公報訊】記者義昊、黃釔淼報道：出席
第三屆 「一帶一路」 國際合作高峰論壇的香港特
區代表團涵蓋政、商、科技、文化界人士及青年
領袖，部分團員還會在論壇活動上發言或擔任主
持。代表團昨天抵京後，多位成員他們第一時間
與《大公報》分享心聲，期待在未來幾日的論壇
上與來自世界各地的代表交流分享，探討合作共
贏之路。

港區全國人大代表、香港藝術發展局主席霍
啟剛將擔任其中一個環節的主持。他表示，過去
十年，我國從人類共同命運體和整體利益出發，
以共商、共建、共用為原則，透過共建 「一帶一
路」 為全球發展作出了貢獻。不過，第一個十年
只是序章，接下來如何為中國和世界打開新的機
遇仍要各方共同商議並積極部署。

霍啟剛說，非常榮幸能作為香港代表團的一
分子出席高峰論壇，並在民心相通專題論壇部分
擔任主持。

他認為，就高質量發展推動各種基建及經濟
合作進行探討固然重要，但要促進合作，首要條
件就是凝聚民心，而文化和體育就是當中的重要
載體。他盼望在今次的論壇及往後的日子可以發
揮自己在文化和體育上的優勢，為共建 「一帶一
路」 作出更多貢獻！

立法會科技創新界議員邱達根昨夜抵京，他
認為， 「一帶一路」 過去十周年在推動沿線國家
基建方面取得了很高的成就，往後，大家的着眼
點會逐漸轉向高質量發展。其中他特別關心的就
是綠色發展和數字經濟。 「在這兩個方面香港可
以是很重要的橋樑。要怎麼做深做透，希望通過
這次的大會學習。」

立法會議員梁毓偉也向大公報記者表示，接
下來幾天將重點參加 「一帶一路」 企業家大會，
以及論壇的 「地方合作」 分論壇。他期待能與來
自世界各地的代表分享各地十年來的發展狀況，
並了解他們的倡議。

李家超昨日出發前在機場會見傳媒時表
示，他率領的香港特區代表團規格是歷屆最
高，包括11名特區政府高層官員、6名司局
長、7名行政會議非官守成員。代表團另有59
位來自社會多個界別的領袖，包括政界、商
界、金融界、專業界、文化界、數字建設及
科研界、公共機構和企業代表，以及多名年
輕領袖。

李家超表示，今年是共建 「一帶一路」
倡議十周年，第三屆 「一帶一路」 國際合作

高峰論壇為國家今年的重點主場盛事，亦是
推動共建 「一帶一路」 倡議最高級別的國際
活動。

今屆高峰論壇共設10個主場的大會活
動，在 「地方合作」 專題論壇內，將設有香
港專場，反映國家重視香港在共建 「一帶一
路」 倡議中的角色。

他說，此次香港特區代表團的發言機會
是歷屆最多。70位成員會分批參與全部10場
活動，有16位代表團成員會發言或擔任主
持。他本人獲邀在企業家大會、 「互聯互
通」 高級別論壇以及 「地方合作」 專題論壇
三場活動中發言。另外，5位特區政府高層官
員和10位非官員成員將於各場活動發言。

另外，今屆香港特區代表團的參與程度
也是歷屆最全面。在企業家大會項目簽約環
節中，香港會引進3個總值超過4.5億美元的
項目進行簽約。

他和代表團將向世界各地的來賓介紹香
港在 「一國兩制」 下背靠祖國、聯通世界的
獨特優勢和機遇，包括香港八大中心的定位
所創造的市場力量，香港是唯一一個集中國
優勢和國際優勢於一身的城市，香港的開
放、國際化和友善的營商環境，中西人才匯
聚，中外文化共冶一爐，是一個可發展又充
滿活力的地方。他亦會介紹香港近期活起
來、動起來的情況，以及香港積極推進 「一
帶一路」 建設的進展。

「一帶一路」高峰論壇

設香港專場
發揮「一帶一路」倡議中角色

文體交流 凝聚一帶一路民心

完善食安標準拓展一帶一路市場需要腳踏實地

龍眠山

多年來，黑朱古力一直被標
榜為健康食品，被指對人們的心
臟、膽固醇水平和血壓都有好
處。然而，如果大家知道朱古力
中普遍含有重金屬鎘，而鎘是致
癌物，長期進食或損害腎臟，大
家還會覺得朱古力 「好味」 嗎？

消委會檢測市面上29款朱古力
樣本，全部樣本都驗出了重金屬
鎘，其中一款朱古力的鎘含量達
每公斤0.937毫克，超出歐盟標準
規定上限的17%，已交由香港食安
中心跟進。其實，朱古力中含有
鎘不是驚天大新聞，美國、加拿
大、台灣等地針對朱古力的檢
測，無一例外都發現有鎘，也有
一些品種超出歐洲標準。

鎘未必是工業事故造成。在
大自然尤其土壤中，鎘廣泛存
在。朱古力的主要成分是可可
粉，而可可樹在種植過程中會吸
收土壤中的鎘，可可果在暴曬過
程中接觸塵埃，而塵埃中亦有
鎘。不同的環境下，土壤中含有
的鎘元素有所不同，亦因此，不

同品牌朱古力的鎘含量也會有差
別。更不必說，朱古力製作過程
中亦有機會發生重金屬污染。

細究起來，任何食品都可能
含有重金屬等有害元素，絕對潔
淨的食品可以說不存在。食物安
全是一個相對的概念，制定及收
緊食品安全標準十分重要。偶爾
進食朱古力，應不會影響身體健
康。歐洲是朱古力最主要的市
場，這裏的人口佔全球6%，消費
的朱古力卻佔全球的一半，因此
歐盟一早制定相關安全標準。其
他地方包括香港，目前引用的都
是歐盟標準。

民以食為天，食以安為先。
對一般消費者而言，掌握的食品
安全信息越多，對商家的宣傳就
越有判斷力。消委會定期推出食
物調查報告，對公眾是非常好的
提醒。特區政府有必要採取更多
措施確保食物安全，包括經常抽
檢市面食品，有法必依，以及與
時並進，進一步完善
本地食安標準。

第三屆 「一帶一路」 國際合作高峰
論壇今日舉辦，共商高質量建設 「一帶
一路」 實現共同繁榮之路。今次峰會是
一次回望過去、總結經驗的盛會，也是
一次登高望遠、共創未來的盛會。香港
作為 「一帶一路」 的參與者和貢獻者，
未來在助力 「一帶一路」 建設中應該更
加積極發揮自身優勢，緊緊抓住 「一帶
一路」 所創造的商機，推動香港本身的
高質量發展。

「一帶一路」 是香港的重大發展機
遇，這是其日益擴大的影響力和覆蓋面
所決定的。中國與150多個國家和30多
個國際組織簽署的 「一帶一路」 合作協
議，超過200份；亞投行從最初的57個
創始國，發展到109個會員國，覆蓋全
球人口的81%和全球國內生產總值的
65%；中歐班列運行路線達到80多條，
通達歐洲25個國家的217個城市。數字
最能說明問題， 「一帶一路」 是備受歡
迎的國際公共經貿平台，前景廣闊，被
喻為新型的經濟全球化。任何一家有眼
光的企業，都不會錯過如此龐大的市場
和機會。

國際地緣政治的複雜多變，決定了

香港必須更加重視 「一帶一路」 。眾所
周知的是，經濟全球化遭遇逆流，國際
貿易中的保護主義抬頭，全球供應鏈出
現被動斷裂和脫鈎，加上歐美國家高通
脹、高利息削弱了市場購買力，全球經
貿格局重置方興未艾，這是香港外貿出
口連續多個月下跌的其中一大原因。港
商需要尋找新市場、新機遇， 「一帶一
路」 提供了答案。

正在廣州舉行的第134屆廣交會，
來自 「一帶一路」 的商家成為主流，香
港參展企業也忙着搶 「一帶一路」 市場
的訂單。一家香港品牌的家電展位前，
迎來一波又一波的中東採購商，一家土
耳其客戶現場拍板，要了十個貨櫃的訂
單。雙方在早前的香港電子展見過面，
因為香港展位小，展出品牌不多，因此
相約在廣交會再見。港企負責人指出，
今年頭三季傳統歐美市場表現一般，生
意亮點主要來自 「一帶一路」 市場。

事實上，近年不少港企有意深耕中
東等 「一帶一路」 市場，實地考察後，
注意到當地電力緊張，客戶更青睞帶充
電功能的電器。港企還發現，中東等地
富有階層的消費力其實不比歐美差，港

企若花時間做好品牌，保持材料和技術
優勢，有助打入當地市場。

廣交會是一個窗口，見證國際經貿
格局的變化，也反映共建 「一帶一路」
為港商帶來的商機是實實在在的。誠
然，相比港商較熟悉的歐美傳統市場，
「一帶一路」 國家在市場成熟度、法治

環境、消費力、語言習慣等方面，都有
不少挑戰，但這些問題並非不可克服。
首先， 「國家隊」 已做 「拓荒牛」 ，當
地交通等基建越來越好；其次，國家是
香港的最堅強靠山。在今次廣交會上，
商務部副部長王受文會見與會港商，重
申商務部積極支持港企參與大灣區建
設、共建 「一帶一路」 、CEPA框架擴
大開放、參與區域經濟合作，更好地融
入國家發展大局。

行政長官李家超率領香港代表團出
席 「一帶一路」 國際合作高峰論壇，凸
顯香港在共建 「一帶一路」 中扮演重要
角色。事實上，香港作為國際金融中
心，擁有大量專業人才，可為 「一帶一
路」 建設提供融資、法律爭議解決等服
務。香港需要繼續腳踏實地，將香港的
獨特優勢不斷發揮出來。

特首率70人代表團抵京出席論壇
規模歷屆最大 積極推介香港優勢

將簽約引進3項目 總值逾4.5億美元


